

A. ZUÑIGA Y A. CHAPARRO

Una discusión entre los asistentes a una fiesta que se realizaba en una parcela de la comuna de Lampa terminó la tarde de ayer, alrededor del mediodía, con un trágico resultado: cinco personas fallecidas —cuatro hombres y una mujer, que serían mayores de edad y de nacionalidad extranjera—, además de varios lesionados.

Fue una llamada a Carabineros la que dio el primer indicio de lo ocurrido, al alertarse de “una situación anómala”, según señalaron los responsables del aviso.

Tras distintos patrullajes, debido a la dificultad para acceder al lugar, la policía logró llegar al lugar donde encontró a las personas asesinadas por impactos de bala. Sus cuerpos, explicó el fiscal del Equipo contra el Crimen Organizado y Homicidios (ECO), Ernesto González, fueron hallados tanto al interior como afuera de la vivienda donde se desarrollaba la reunión.

“Se encontraba un grupo de personas que estaban en una fiesta y por motivos que se desconocen comienza esta balacera, muchas personas se van del lugar y se logra detectar con posterioridad a algunos testigos que están dando cuenta de qué habría pasado en el lugar”, puntualizó.

También señaló que, además, se incautó un arma de fuego y que se indaga el total de personas que asistieron a la celebración.

Durante el mismo operativo se detuvo a seis personas en el lugar, dos de las cuales estaban heridas y fueron trasladadas a un centro asistencial, por su presunta vinculación con los asesinatos.

El coronel Gabriel Villanueva, de la Prefectura Santiago Norte de Carabineros, explicó que uno de los detenidos estaba huyendo de ese sector al llegar la policía.

“Esa persona venía caminando desde el lugar del sitio de suceso y lograron divisarla a la distancia y presentaba este impacto balístico. A raíz de eso, y obviamente al darse a la fuga desde el mismo lugar de los hechos, es que se toma su calidad de imputado. Él iba acompañado por un segundo (hombre), que eso también es parte de los detenidos que mantenemos”, detalló.

La indagatoria quedó a cargo de ECOH y la Brigada de Homicidios Centro Norte de la Policía de Investigaciones (PDI).

Más de mil homicidios en primer trimestre

Lo sucedido en Lampa se suma a varios hechos de violencia ocurridos este fin de semana largo en la capital, entre ellos, el asesinato de cuatro adolescentes —de entre 13 y 17 años— la madrugada del domingo en Quilicura, tras recibir una ráfaga en la vía pública de alrededor de 40 proyectiles desde un automóvil en movimiento (ver recuadro).

Según el boletín estadístico trimestral de la Fiscalía Nacional, que abarca de enero a marzo de este año, se han registrado 1.107 víctimas de homicidios —considerando en esa cifra también asesinatos frustrados, así

Cifras de la fiscalía para crímenes consumados y frustrados casi se duplican en seis años:

Alza de asesinatos en primeros tres meses del año y al menos 16 el fin de semana largo agudiza crisis de seguridad en el país

Solo durante una celebración en una parcela de Lampa ayer fueron baleadas y murieron cinco personas, mientras que el domingo fallecieron cuatro adolescentes en un tiroteo en Quilicura.



BALACERA.— Cerca del mediodía Carabineros recibió un llamado alertando de una situación “anómala” en Lampa, en un sector de parcelas. Tras varios patrullajes, hallaron a cinco personas fallecidas por impactos de bala.



DILIGENCIAS.— Hasta el lugar, posteriormente, llegó personal de la fiscalía y la PDI para levantar evidencia balística y reunir mayores antecedentes sobre el tiroteo.

como adultos y menores de edad víctimas de este delito—, lo que significa un aumento de 22% respecto del mismo período del año pasado (904).

Se trata de una estadística que preocupa tanto a la autoridad como a especialistas, ya que casi duplica lo reportado para el mismo período de 2019. En esa ocasión, en prestatillado y prepanemia, se registraron 617 víctimas de crímenes en las dos variantes que recoge la medición.

A las balaceras registradas en Lampa y Quilicura se sumaron en estos días otros episodios que

incluyeron armas de fuego en comunas como Huechuraba y Estación Central, registrándose en menos 16 fallecidos. El Gobierno citó para hoy a los directores de las policías y el fiscal nacional Ángel Valencia para tratar esta ola de homicidios en la Región Metropolitana, que profundiza la crisis de seguridad en el país (ver C2).

Aumento “exponencial” de la violencia

“Lamentablemente, desde

octubre del 2019 hemos sufrido un aumento exponencial de la violencia y una modificación de la criminalidad, donde es común, dentro de la narcocultura, ver el enfrentamiento por el control de determinados territorios por distintas bandas, fundamentalmente de extranjeros que pretenden controlar el lugar: Esa es una criminalidad agresiva, distinta a la que experimentábamos en el país y, por lo tanto, es una criminalidad que no tiene ningún respeto por la vida humana”, señala la penalista Catherine Lathrop.

Un efecto en el cambio de la criminalidad, asegura, es el aumento de las armas de fuego, “cuyo ingreso claramente nuestra policía no ha podido determinar. No era habitual que las bandas se pelearan literalmente por el control de determinados sectores premunidos de armas de fuego”.

“No es ningún premio de consuelo decir que estamos mejor que nuestros vecinos, porque esta criminalidad, con el poder de fuego con el que cuenta hoy, era algo que nuestro país no había vivido y resulta inminente que el Ministerio Público, las policías, el Ministerio del Interior y, en particular, el Gobierno, tomen las medidas necesarias para poner un alto a esta situación y, especialmente, para poder proteger a nuestros niños en las calles”.

Mayor “disponibilidad” de armas de fuego

En tanto, para el profesor de criminología de la U. de Chile, Patricio Rosas, hay evidencia científica suficiente “de que se mata más que antes con armas de fuego, constituyéndose en el primer medio comisivo para ello”, así como que también se cometen más robos con esos mismos elementos.

“La mayor cantidad de las armas que se incautan tienen que ver con armamento inscrito”,

“No es ningún premio de consuelo decir que estamos mejor que nuestros vecinos, porque esta criminalidad, con el poder de fuego con el que cuenta, era algo que nuestro país no había vivido”.

CATHERINE LATHROP
PENALISTA

“Si hay más disponibilidad de armas, que no nos sorprenda que se van a ocupar de una manera violenta”.

PATRICIO ROSAS
PROFESOR U. DE CHILE

precisa. En esa línea, asegura que el problema se relaciona con “un desbalance entre la cantidad de armas de fuego que se extraen de circulación a través de la incautación, que anualmente van entre las 2.500 y 2.700 armas (...), pero lo que se extravía y se da por robado es más del doble”.

También, con el desvío y la posibilidad de conseguirlas: “Si hay más disponibilidad de armas, que no nos sorprenda que se van a ocupar de una manera violenta”.

Las vías de solución, plantea, “guardan relación con anticiparse al delito, y ver en una institucionalidad una manifestación de política pública criminal”.

En ese sentido, dice que la principal medida “ha sido poder consolidar los resultados para una medición común”, pero añade que “hay que estar atentos” a los resultados de la Fiscalía ECOH, “para ver si se logra un perfilamiento, no solo de los tipos de víctimas y autores, sino también de los *modus operandi* o patrones criminales (...) para ver si en realidad la mayoría de los homicidios ahora obedecen a otro tipo de patrones criminales vinculados con la disputa del control hegemónico del narcotráfico, la repartición de cuotas de territorios a nivel de crimen organizado o el sicariato, los secuestros extorsivos, entre otros”, explica.